

CONFEDERATION DES ETATS DU SAHEL (AES)



**Projet de discours du Chef de la délégation des
Experts du Niger à l'occasion de la Réunion des
Ministres des Affaires Etrangères de la
Confédération des Etats du Sahel (AES)**

Bamako, du 15 au 18 décembre 2025.

- **Excellence Monsieur le Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération Internationale de la République du Mali ;**
- **Monsieur le chef de la Délégation des Experts du Mali ;**
- **Monsieur le chef de la Délégation des Experts du Burkina ;**
- **Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs ;**
- **Mesdames et Messieurs les Hauts fonctionnaires ;**
- **Distingués invités.**

Je voudrais tout d'abord, au nom de la délégation du Niger, vous adresser nos sincères remerciements et notre reconnaissance aux Autorités maliennes pour l'accueil fraternel emprunt de chaleur et toutes les commodités dont nous sommes l'objet, depuis notre arrivée dans la prestigieuse ville de Bamako.

Nous voici, une fois encore réunis comme à l'accoutumée, entre frères en terre « aésienne » pour poursuivre l'œuvre de construction de notre chère Confédération, pour le grand bonheur de nos populations dignes, résilientes et vigilantes.

Notre engagement commun et sans faille permettra sans nul doute aux Hauts fonctionnaires que nous sommes, de nous consacrer pleinement à cette œuvre de construction de notre Confédération.

Mesdames et Messieurs ;

La présente réunion Hauts fonctionnaires, préparatoire à la 1^{ère} Session confédérale du Conseil des Ministres, marque une importance étape dans le cadre du processus de préparation de la 2^{ème} Session du Collège des Chefs d'Etat de la Confédération, après la réunion des Ministres des Affaires Etrangères tenue à Ouagadougou, le 26 novembre 2025.

Au cours de cette réunion, il est attendu des Hauts fonctionnaires l'examen et la finalisation de plusieurs rapports et textes en suspens dont :

- Les projets de Protocoles additionnels relatifs aux trois (3) D formant les piliers de la Confédération ;
- Le projet de Protocole additionnel relatif aux Sessions confédérales des Parlements ;
- Le projet de Règlement intérieur des Sessions confédérales du Conseil des Ministres ;
- Les projets de documents de travail de la Session confédérale du Conseil des Ministres, en prélude à la 2^{ème} Session du Collège des Chefs d'Etat.

Mesdames et Messieurs ;

Cette réunion des Hauts fonctionnaires nous permettra de faire une rétrospective permettant d'examiner les actions depuis un peu plus d'un (1) an et de consolider les acquis de notre Confédération, qui est devenue grâce à la vision éclairée de Leurs Excellences Le Capitaine Ibrahim TRAORE, Président du Faso, Chef de l'Etat, Le Général d'Armée Assimi GOITA, Président de la Transition, Chef de l'Etat de la République du Mali et Le Général d'Armée Abdourahamane TIANI, Président de la République du Niger, Chef de l'Etat, une entité géopolitique qui compte dans la sous-région et sur l'échiquier international.

Un peu plus d'un an après sa création, les actions de la Confédération AES sont tangibles et concrètes, concernant les aspirations des peuples du Sahel à la souveraineté, la paix et le développement des peuples du Sahel, notamment au niveau des trois (3) Piliers.

S'agissant du pilier défense et Sécurité, l'opérationnalisation de la Force Unifiée est le fruit de la coordination entre nos Forces de défense et de sécurité, qui a permis des progrès significatifs, aboutissant ainsi à des résultats tangibles sur le terrain d'opérations. Il convient à ce titre de saluer l'installation effective à Niamey de l'Etat Major Intégré de la Force Unifiée.

Au niveau du pilier Diplomatie, la concertation permanente au niveau de nos Chefs d'Etats, Ministres, Ambassadeurs, a permis de renforcer la visibilité et la reconnaissance internationale de notre Confédération. Aujourd'hui, l'AES parle d'une même voix et est régulièrement sollicitée pour participer aux foras internationaux. Au plan bilatéral, des formats de partenariats stratégiques tels AES-Russie, AES-Chineetc ont vu le jour.

Par ailleurs, on notera les mesures fortes prises par le Collège des Chefs d'Etat de la Confédération AES, pour garantir aux populations ouest-africaines la libre circulation des personnes et des biens dans l'espace confédéral.

La création et le lancement tout récemment ici même à Bamako, de la Banque Confédérale pour l'Investissement et le Développement (BCID-AES) dénote la volonté de nos leaders de faire de l'AES un espace de progrès et de prospérité. Le financement des projets structurants et intégrateurs par la BCID-AES favorisera le développement socio-économique de nos pays.

Mesdames et Messieurs ;

Les progrès réalisés sont énormes ont été enregistrés, mais nous devons rester vigilants et redoubler d'efforts, surtout concernant la guerre informationnelle sans précédent contre nos pays à travers la diffusion dans les médias à la solde de nos ennemis, de fausses nouvelles et l'instrumentalisation des droits de l'homme à des fins politiques, dans le but de justifier leur intervention.

Mesdames et Messieurs ;

Comme on peut le constater, les défis sont énormes, mais la volonté y est car nous sommes à un tournant décisif du processus d'opérationnalisation de notre Confédération, nous ne pouvons que continuer à avancer sur le chemin de notre réussite, le chemin de la victoire.

Aussi, la finalisation des textes soumis à notre examen, constitue une contribution appréciable à l'œuvre d'élaboration de l'architecture juridique devant régir le fonctionnement de notre Confédération.

Sur ce, je voudrais réitérer l'engagement de ma délégation à travailler sans relâche avec nos frères du Burkina et du Mali pour la bonne exécution des travaux qui nous ont été confiés.

Je voudrais pour terminer réitérer nos vifs remerciements à l'endroit des autorités maliennes pour leur généreuse et légendaire hospitalité, et souhaiter plein succès à nos travaux.

Vive la Confédération des Etats du Sahel

Vive la solidarité entre les peuples du Sahel

Je vous remercie de votre aimable attention.